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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
На Таймыре началось досрочное голосование на муниципальных выборах 

На Таймыре началось досрочное голосование на муниципальных выборах. До 
отдаленных стойбищ добираться приходится на вертолетах. Как работают избиркомы в таких 
условиях? 

Досрочное голосование на Таймыре началось 28 августа. Почти каждый день 
специалисты избирательной комиссии выдвигаются в разные концы района по воздуху и воде 
в поисках кочевников. Они уже побывали в Потаповской и Усть-Авамской тундре. На очереди 
— стойбища носковских оленеводов. 

…Собирать голоса на бескрайнем Таймыре дело непростое. Жилища кочевников на 
фоне бурой осенней тундры практически незаметны. А расстояние между стойбищами может 
достигать тысячи километров. Без проводника пилотам вряд ли удалось бы отыскать хоть 
одно. Усложняет ситуацию плохая видимость: низкая облачность и густой туман. 
    "Вчера летали три часа, погода не позволила — и вернулись обратно. Сегодня туман, 
погода более-менее позволяет", – рассказывает Александр Малахов, заместитель 
председателя избирательной комиссии муниципального образования "Сельское поселение 
Караул". 

….Полет с членами избирательной комиссии занял весь день. За это время удалось 
найти 10 стоянок и собрать голоса 30 избирателей. Досрочное голосование продлится до 7 
сентября. Свой выбор должны сделать около 400 таймырских тундровиков. 

Вести 
 
В муниципальных образованиях Таймыра и Эвенкии, а также Туруханского района 
стартовал отопительный сезон. 

Как сообщает пресс-служба краевого правительства, Байкитская и  Илимпийская 
группы населенных пунктов в Эвенкии подключили к теплу 1 сентября, а в Туруханском 
районе отопительный сезон стартовал 5 сентября.  В то же время, отмечают в правительстве, 
часть населенных пунктов Таймыра подключили к теплу ещё в конце августа, в Дудинке тепло 
появилось на объектах социальной сферы, а сегодня, 6 сентября, батареи потеплеют во всём 
городе. 

«На территории Диксона отопительный период не прекращается круглый год. В 
Норильске подача тепла для всех потребителей города начнется с 9 сентября. В 
Мотыгинском районе - с 10 сентября», - сообщили в правительстве. 
 Добавим, осенне-зимний отопительный сезон начинается при установлении 
среднесуточных температур ниже +8°С. В Красноярском крае к сезону подготовлены 4,5 тыс. 
км. теплосетей,  7,2 тыс. км водопроводных и 1385 котельных. На объектах ЖКХ завершают 
формировать нормативные запасы угля и жидкого топлива. 

НИА-Красноярск 
 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
СК возбудил дело из-за пропажи вертолета, летевшего в Красноярский край 

Следователи расследуют уголовное дело в связи с пропажей вертолета Ми-2 с тремя 
мужчинами на борту, который около месяца назад вылетел из Ямало-Ненецкого автономного 
округа в Красноярский край и пропал, сообщает в четверг Уральское следственное 
управление на транспорте СК РФ. 

Департамент гражданской защиты и пожарной безопасности ЯНАО в среду сообщил о 
пропаже вертолета, на борту которого находились как минимум три человека. Воздушное 
судно 11 августа вылетело из поселка Коротчаево, являющегося частью города Новый 
Уренгой (ЯНАО), в Дудинку Красноярского края без уведомления служб организации 
воздушного движения. Вертолет не прибыл в место назначения, а проведенные в августе 
поисково-спасательные работы результатов не принесли и были приостановлены. В 
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ведомстве подчеркивали, что после обращения следователей власти 
организовали силами «Ямалспаса» дополнительные поисковые работы. 

«Следователями Сургутского следственного отдела… по факту пропавшего вертолета 
Ми-2 с находящимися на борту пассажирами расследуется уголовное дело, возбужденное по 
части 3 статьи 268 УК РФ «Нарушение правил, обеспечивающих безопасную работу 
транспорта, повлекшее по неосторожности смерть двух или более лиц», — говорится в 
сообщении. 

Согласно версии следствия, трое мужчин вечером 11 августа, не оценив готовность 
воздушного судна, без составления плана полета и получения предполетного задания в 
службах авиационной навигации вылетели с территории производственной базы «Полярный 
экспресс» в Коротчаево в направлении Дудинки. 

«До настоящего времени вертолет с пассажирами на борту к месту назначения не 
прибыл», — пояснили в следственном управлении. 

Местонахождение воздушного судна устанавливается. Следователи допросили 
родственников и знакомых находившихся на борту мужчин, запросили сведения о биллинге 
их телефонов, а также о возможном плане полета, добавили в ведомстве. 

РИА Новости 
 
В День знаний дудинские библиотеки встречали школьников 

Ежегодно библиотеки Дудинской ЦБС ко Дню знаний проводят познавательные 
мероприятия для школьников и студентов Дудинки. Так, второго сентября в первый день 
учебного года 2019-2020 годов восьмиклассников городских школ и студентов Таймырского 
колледжа встречали в центральной библиотеке. Её гостеприимные сотрудники пригласили 
учащихся на интерактивное занятие «Прикоснись сердцем к театру», которое было 
приурочено к Году театра в России. В ходе встречи ребят познакомили с историей 
театрального искусства и со спецификой актерской профессии. .. 

Виртуальное путешествие по библиотекам Древнего мира совершили дудинские 
третьеклассники, посетившие библиотеку семейного чтения в первый день учебного года. 
Сотрудники учреждения Анастасия Попова и Влада Семенова провели для них литературные 
конкурсы, шуточные викторины и весёлые игры. .. 

Познавательную игру «Собирайся, детвора, в школу вам идти пора!» для учащихся 
третьих классов первой, второй и пятой школ Дудинки в городской библиотеке им. Е.Е. 
Аксеновой провела Галина Портнягина… 
 
Жительница Дудинки не хотела платить за квартиру и прятала деньги в банке. Не 
помогло 

В Красноярском крае приставам удалось найти спрятанные в банке деньги должницы и 
заставить ее заплатить за квартиру. 

Жительница Дудинки оказалась в числе должников из-за того, что долгое время не 
оплачивала услуги ЖКХ. Управляющая компания пыталась найти решение проблемы, 
предлагала провести реструктуризацию задолженности, но женщина на диалог не шла. Тогда 
коммунальщики подали иск в суд и добились решения об уплате 143 тысяч рублей. 

Исполнить требования суда женщина не торопилась, дело передали приставам. Поняв, 
что добровольно платить должник не собирается, они проверили банки и обнаружили счет на 
имя женщины. Там оказалось достаточно денег, чтобы за один раз списать всю сумму долга. 

В службе судебных приставов по Красноярскому краю пояснили, что с начала года 
только на Таймыре им удалось взыскать почти 14 миллионов рублей долга за ЖКХ с 
недобросовестных плательщиков. 

neswlab 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Гарантия на свежеасфальтированные участки дороги в Норильске – пять лет. Только в 
этом году подрядчики по гарантии восстановили семь тысяч квадратных метров дорог.  
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В соответствии с муниципальными контрактами, которые в последние годы 
заключаются на ремонт улично-дорожной сети, гарантийный срок обслуживания 
подрядчиками отремонтированного участка составляет пять лет. В круг этих контрактов 
попадают трасса Норильск - Талнах, Ленинский проспект, улицы 50 лет Октября, Набережная 
Урванцева, Северная объездная дорога.  

«Сегодня выполнены работы на всех гарантийных участках, кроме улицы 50 лет Октября 
- там работы завершатся в течение двух-трёх дней, комментирует Сергей Бойцов, начальник 
технического отдела МКУ «Норильскавтодор». - В этом году выполнен большой объём работ 
по ремонту дорог в целом – 118 тысяч квадратных метров, не считая участков, где велись 
работы по гарантии». 

По словам Бойцова, контроль качества асфальтового покрытия предполагает 
визуальный осмотр, где учитывается плотность, ровность дорожного полотна. Наличие 
колейности (глубина колеи не должна превышать 3,5 см), трещин – повод обратиться к 
подрядчикам за устранением дефектов асфальта.  

Так, например, в 2017 году устранялся провал дороги у турбазы «Жарки», для которого 
пришлось смонтировать гофросвод. В течение двух лет конструкция просела, и подрядчикам 
пришлось вновь восстанавливать проблемный участок дороги. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» и Российский экспортный центр расширяют партнёрство.  

Сегодня в ходе Восточного экономического форума - 2019 «Норникель» и Российский 
экспортный центр (РЭЦ) заключили соглашение о сотрудничестве, которое призвано 
расширить географию экспорта компании и повысить доходы от внешнеэкономической 
деятельности. Его подписали генеральный директор РЭЦ Андрей Слепнев и статс-секретарь - 
вице-президент по взаимодействию с органами власти и управления ПАО «ГМК «Норильский 
никель» Дмитрий Пристансков. 

По соглашению РЭЦ будет содействовать в поиске иностранных покупателей продукции 
«Норникеля», структурировании экспортных проектов, в том числе с привлечением страховых 
и кредитных продуктов ЭКСАР и РОСЭКСИМБАНК (входят в группу РЭЦ), маркетинговом 
продвижении на зарубежных рынках. 

Документ закрепляет намерение сторон совместно участвовать в конгрессно-
выставочных мероприятиях, конференциях по вопросам развития и поддержки экспорта 
металлургической продукции, а также использовать возможности зарубежных 
представительств РЭЦ для расширения экспорта «Норникеля». 

«Группа РЭЦ поддержала экспортные поставки «Норильского никеля» более чем на 400 
млн долларов в прошлом году. Что касается этого года, мы также обсуждаем ряд новых 
проектов. Компанией наиболее востребованы наши финансовые инструменты, рассчитываю, 
что будем масштабировать наше сотрудничество в этом направлении», – сказал генеральный 
директор Российского экспортного центра Андрей Слепнев. 

«Заполярная правда» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

За год в Красноярском крае упали численность населения и рождаемость 
За последний год число жителей Красноярского края сократилось на несколько тысяч. 

Показатели рождаемости также упали. Статистику приводит Красноярскстат. 
По данным естественного движения жителей региона, численность постоянного 

населения на 1 июля 2019 года составила 2, 868 млн человек. По данным статистиков на 1 
августа 2018 года, в крае проживало 2,871 млн человек. Сокращение численности составило 
порядка 3 тысяч человек. 

С января по июнь в Красноярском крае родилось 15 045 детей, это на 8,9 % меньше (1 
465 малышей) по отношению к аналогичному периоду прошлого года. 
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В первом полугодии 2019-го заключили 7 465 браков, на 12,9 % меньше, чем в 2018 
году. Жители Красноярского края стали реже разводиться, показатели упали на 27,9 %. Всего 
с января по июнь зарегистрировано 4 955 разводов. 

neswlab 
 

Красноярский край получит 18 новых машин скорой помощи 
Красноярский край получит новые машины скорой помощи, сообщила пресс-служба 

министерства здравоохранения. 
Распоряжение об обновлении парка медицинских автомобилей еще в начале августа 

подписал премьер-министр России Дмитрий Медведев. По нему для регионов страны 
планируется закупить 1200 автомобилей скорой медицинской помощи на общую сумму 5 
миллиардов рублей. 
        Красноярскому краю выделят 18 машин класса «В» и «С» — стандартной комплектации и 
реанимобилей. В регион они поступят до конца 2019 года, а затем их распределят по районам 
края. 

В минздраве напомнили, что в этом году Красноярский край уже получил 50 скорых 
стандартной комплектации и 11 реанимобилей. После окончания Универсиады они поступили 
в медучреждения Минусинска, Лесосибирска, Красноярска, Бородино, Канска, Ачинска, 
Назарово, Енисейска, Дивногорска, Норильска, а также в Богучанский, Тюхтетский, 
Большемуртинский, Ермаковский, Нижнеингашский, Пировский, Таймырский, Саянский, 
Сухобузимский, Березовский, Северо-Енисейский и Эвенкийский районы. 

neswlab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин заявил, что обмен удерживаемыми между Россией и Украиной будет 
масштабным  

Президент РФ Владимир Путин считает, что обмен удерживаемыми лицами между РФ и 
Украиной будет масштабным. По его словам, это хороший шаг к нормализации отношений 
между странами. 

"По поводу oбмена: я думаю, что он будет таким дoстаточно крупным, масштабным, и это 
уже было бы хорoшим шагом вперед, в сторону нормализации", - сказал Путин. 

По его словам, переговоры по обмену удерживаемыми лицами с Украиной близки к 
завершению. "Исходя из соображения гуманности мы подходим к финализации переговоров, 
которые мы ведем в том числе и с официальными властями, так что я думаю, что в 
ближайшее время это станет известно", - сказал Путин, отвечая на вопросы в рамках 
пленарной сессии Восточного экономического форума. 

Российский лидер предположил, что глава политсовета украинской партии 
"Оппозиционная платформа - За жизнь" Виктор Медведчук, который присутствует на 
пленарной сессии ВЭФ, будет его "мучить по этому вопросу". "Знаю, что он особенно 
переживает за нескольких фигурантов, которые находятся в местах лишения свободы в 
Российской Федерации, и нам достаточно сложно было принимать решения в отношении 
конкретных людей, этих конкретных людей", - заметил глава российского государства. 

Глава государства считает неизбежной полную нормализацию отношений Москвы и 
Киева. "Я думаю, что в исторической перспективе это неизбежно произойдет. Я имею в виду 
полную нормализацию в отношениях, потому что мы - две части одного и того же народа, я об 
этом многократно говорил", - сказал Путин. 

Говоря о ближайшей перспективе возвращения отношений с Украиной в нормальное 
русло, Путин заметил, что это "в значительной степени будет зависеть от действующего 
украинского руководства" 

ТАСС 
 

Путин: на Дальнем Востоке начнут выдавать ипотеку под 2%. Воспользоваться ею могут 
молодые семьи, госпрограмма заработает уже в этом году. 
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Президент России Владимир Путин предложил запустить на Дальнем Востоке 
специальную ипотечную программу. Молодые семьи смогут получить кредит на покупку жилья 
под 2%. Она начнет действовать уже в этом году за счет федерального бюджета из средств 
Фонда развития Дальнего Востока. 

Взять ипотеку под 2% можно будет на покупку нового жилья или строительство 
индивидуального жилья на «дальневосточном гектаре». Программа будет действовать в 
течение пяти лет. По словам Путина, власти пока не собираются распространять ее на другие 
регионы. 
        Цель этой меры — привлечь на Дальний Восток квалифицированные кадры, пояснил 
президент. В регионе остается нерешенной проблема оттока населения. С 2005 г. он 
сократился вдвое, отметил Путин, но ситуацию нужно переломить окончательно: «Дальний 
Восток должен не терять, а обретать людей с их энергией, силой, инициативой». 

Для этого экономические достижения региона необходимо конвертировать в 
«социальный рывок», повысить уровень здравоохранения, образования и инфраструктуры. 

Накануне министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Александр Козлов говорил, 
что власти рассматривают ипотеку под 2% как один из механизмов улучшения условий жизни 
молодых семей. По его оценкам при снижении ипотечной ставки приобрести жилье смогут 8,5 
тыс. семей при ежемесячном платеже примерно в 16 тыс. руб. 

На Дальнем Востоке уже действует льготная ставка по ипотеке в 5%. Ее могут получить 
семьи, у которых начиная с 1 января 2019 г. родился второй и последующие дети. 
Стандартная ставка для таких семей в других регионах составляет 6% годовых. 

Сейчас на рынке ипотеки уровень ставок существенно выше и ставка 2% не будет 
рыночной еще долго, отмечает главный экономист Альфа-банка Наталия Орлова. Около 80% 
рынка ипотеки в стране приходится на госбанки и это облегчит реализацию программы для 
Дальнего Востока, отмечает она. «Госбанки, выдавая ипотеку под 2%, ничего не теряют в 
плане доходности, так как речь идет о госсубсидировании. Наоборот, они расширяют таким 
образом свою клиентскую базу. Главной задачей для банков станет оценка 
платежеспособности, так как ипотеку даже под 2% годовых надо обслуживать», — 
резюмирует Орлова. 

Ведомости 
 

За полгода в госучреждениях выявили 23 тысячи коррупционных правонарушений 
Более 23 тысяч коррупционных правонарушений выявили прокуроры в госучреждениях 

России в первом полугодии 2019 года, за весь 2018 год таких фактов было почти 29 тысяч, 
говорится в материалах Генпрокуратуры РФ, представленных в рамках Восточного 
экономического форума. 

В государственных и муниципальных учреждениях в 2017 году выявлено 28 378 
коррупционных правонарушений, в 2018-м — 28 956, а за шесть месяцев 2019 года — 23 760, 
говорится в документации, показанной на интерактивной площадке Генпрокуратуры, которая 
впервые организована в рамках ВЭФ. 

Отмечается, что в других организациях в 2017 году были выявлены 32 353 
коррупционных правонарушения, в 2018-м — 32 104, за шесть месяцев 2019-го — 20 440. 

Также приведена статистика коррупционных правонарушений в организациях, созданных 
для выполнения задач, поставленных перед федеральными государственными органами. 
Так, в 2017 году было выявлено 2 263 таких факта, в 2018 году — 2 372, за 6 месяцев 2019 
года — 1 152. 

РИА Новости 
 

Россиян предупредили о возможном росте цен на продукты 
Российские торговые сети и производители предупредили о возможном росте цен на 

продукты из-за введения оборотных штрафов в размере 3% за нарушение техрегламентов. 
Об этом говорится в письме на имя министра экономического развития России Максима 
Орешкина. 
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В частности, опасения вызвал проект поправок в Кодекс об административных 
правонарушениях в части усиления ответственности за нарушение требований технических 
регламентов. Согласно документу, который разработал Минпромторг, предусматривается 
введение штрафа в размере 3% от суммы выручки от реализации продукции за год, сообщает 
ТАСС. 

Отмечается,  что наказание необходимо сделать соизмеримым с нарушением, для этого 
необходим диапазон мер, начинающийся со значимо меньших величин штрафа. Большой же 
штраф, который может быть сопоставимым с величиной рентабельности по отдельным 
отраслям, заставят застраховывать риски, что приведет к увеличению стоимости продукции. 

НИА-Красноярск 
 

Росстат в августе впервые за два года зафиксировал месячную дефляцию  
Росстат в августе зафиксировал месячную дефляцию в РФ в 0,2% впервые с сентября 

2017 года, когда показатель составил 0,15%, следует из сообщения Росстата. 
"В августе 2019 года по сравнению с июлем 2019 года индекс потребительских цен 

составил 99,8%, по сравнению с декабрем 2018 года — 102,4%", — говорится в сообщении. 
В августе в 63 субъектах РФ (кроме автономных округов, входящих в состав области) 

потребительские товары и услуги подешевели на 0,1-0,8%. В наибольшей степени, в 
Тверской области — на 0,8%, Чувашской республике и Тульской области — на 0,7%. 
Основная причина — снижение цен на продовольственные товары. 

Вместе с тем в девяти субъектах РФ наблюдался прирост цен на товары и услуги. 
Наиболее заметный в Хабаровском крае — 0,4%, в связи с повышением тарифов на услуги на 
0,6%. В Москве цены снизились за месяц на 0,2%, в Санкт-Петербурге — на 0,6% (с начала 
года рост цен составил 2,7% и 2,4% соответственно). Прогноз Минэкономразвития РФ по 
инфляции на 2019 год в августе был понижен до 3,8%. 

ПРАЙМ 
 

В российских ПТУ сократят устаревшие специальности 
Минпросвещения подготовило проект приказа о прекращении приема в 

профессиональные училища по девяти профессиям и 23 специальностям. Об этом говорится 
в документе, опубликованном на сайте министерства. Прием планируется закрыть в 2021 г. 

В список устаревших специальностей вошли: «автомеханик», «слесарь», «оптик-
механик», «станочник», «парикмахерское искусство», «токарь», «метролог», «гостиничный 
сервис» и другие. В Минпросвещения пояснили, что специальности не исчезнут полностью. 
По сокращенным направлениям останутся другие программы подготовки, которые будут в 
более «актуальном формате», сообщает РБК. 

В министерстве уточнили, что это первый этап по обновлению перечня профессий и 
программ подготовки. 11 августа министр просвещения Ольга Васильева отмечала, что из 
списка уйдет около 100 специальностей, которые уже устарели, исчезают или изменились так, 
что необходимые навыки по ним можно получить на краткосрочных курсах, указывал ТАСС. 
Например, изготовитель эмалированной посуды, сушильщик в бумажном производстве, ткач, 
вышивальщица и сборщик изделий электронной техники. 

Ведомости 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Вопрос дня: возможно ли вернуть «лучшее в мире» советское образование? Чиновники, 
мечтающие об этом, вероятно не понимают, что советское образование умерло вместе со 
всеобщей советской системой принуждения.  

Важную и очень актуальную для нашей страны проблему школьного образования 
проанализировал в своём блоге социальный психолог Алексей Рощин: 

«Недавно был опубликован очередной рейтинг по Правительству РФ, в котором г-жа 
Васильева, министр образования, оказалась на почетном 29-м месте. Оно же первое с конца. 
Комментаторы были единодушны, указывая, что такой провал Васильевой обусловлен не 
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столько её личными качествами, сколько почти всеобщим разочарованием в состоянии 
современного российского образования. А также массовой ностальгией по «советскому 
образованию – лучшему в мире», которого никак не могут нам вернуть никакие постсоветские 
министры образования. 

Вот давайте об этом «лучшем в мире образовании» и поговорим. 
Что хорошего в «лучшем образовании» 
Да, своим «лучшим в мире образованием» мы привыкли гордиться практически так же, 

как полетом первого человека в космос. При этом, однако, мало кто задумывается – а почему, 
собственно, оно «лучшее»? Что в нем было такого выдающегося в сравнении с другими 
системами образования? Хотя искать ответ вроде бы просто – ведь советское образование 
это то, что почти каждый из нас испытал на себе. 

Может быть, учебники? Нет, уж мы-то знаем: советские учебники, какой предмет ни 
возьми, никогда не отличались ни красотами стиля, ни убедительностью, ни доходчивостью, 
ни, упаси боже, увлекательностью. Хотя, конечно, в выдающейся глупости они тоже замечены 
не были. В общем, это были довольно серые, неудобочитаемые, но все-таки доступные для 
понимания книжки, с не слишком понятными и не очень хорошо сделанными, но в целом 
приемлемыми иллюстрациями… 

Тогда дело, наверно, было в какой-то невероятно эффективной, невиданной нигде в 
мире системе преподавания? Да, в общем, тоже нет. Система была обычная, прусская, с 19 
века. Пятибалльная система оценок – оттуда же. Те же классы. Да мы сами сколько раз 
видели во французских, немецких, американских фильмах: классы, парты, за партами 
ученики, перед классом учитель с указкой, за спиной учителя – доска. Классика! Учитель 
рассказывает, дети слушают. 

Всё, как везде в мире. Но ведь наша-то система обучения была лучшей!? 
Тогда, может быть, учителя? У нас в СССР были самые лучшие учителя? Да, учителя 

(больше всё-таки учительницы) были неплохие, однако не сказать, что советское государство 
учителей как-то особо привечало. Во всяком случае, зарплаты у учителей были совсем не из 
ряда вон, и работа в школе вовсе не была пределом мечтаний советского человека. 

Мы, опять же, помним своих учителей. Кому-то, конечно, повезло – но многие ли смогут 
сказать, что их учили сплошь "Песталоцци" и "Макаренко"? Да, держались советские учителя 
поувереннее, их социальный статус был повыше – но все-таки в большинстве своем это были 
замордованные жизнью тетки, которые каждый день входили в классы, как рабочие на 
соседнем заводе вставали за конвейер. 

То есть мы эмпирически приходим к пониманию, что ни учебники, ни учебные 
программы, ни учителя не представляли из себя ничего особо выдающегося. Лучше всего все 
названное скопом охарактеризовала бы русская поговорка «неладно скроен, да крепко сшит». 
А образование было «лучшим в мире»! Как так, если в содержании учебного процесса мы в 
упор не видим никаких прорывов? 

А между тем действительно был фактор, который делал советское образование 
выдающимся феноменом, который заметили на Западе, который обсуждали с восхищением и 
даже некоторой завистью. Просто этот фактор не внутри, а вне собственно учебного 
процесса. Речь о ТОТАЛЬНОСТИ. А если точнее – о тотальности принуждения к 
образованию. 

«Слона-то я и не приметил!» 
Не так давно в журнале «Русский репортер» опубликовали длинную и, как всегда, 

блестящую статью о «школе будущего» , о том, какие существуют прогнозы относительно 
развития российского образования. Как водится, авторы поговорили с различными 
экспертами, выявили аж целых семь различных и очень интересных трендов в развитии 
образования. 

Только отсутствие одной темы во всем обсуждении показалось мне просто зияющим: ни 
авторы, но опрошенные ими эксперты почему-то ни словом не упомянули о том, кто и как 
будет заставлять учеников будущего учиться. Может быть, в будущем такой проблемы просто 
не будет? Но тогда, наверно, стоило бы объяснить, почему ее не будет? 
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Однако авторы хорошей в целом статьи о будущем образования проблему принуждения 
к учебе просто проигнорировали – так, как будто ее нет или она несущественна. Что, к 
сожалению, заставило отнестись и ко всем прочим их выкладкам как к прекраснодушной, но 
далекой от реальной жизни маниловщине. 

И это не случайно. Журналисты, работающие в «Русском репортёре», вообще говоря, 
отличаются обычно острой наблюдательностью, там работают умные люди. Однако даже 
они, когда речь зашла об образовании, просто в упор не увидели одну из основ буквально 
всякого массового образования – принуждение. 

Они в этом не одиноки. Точно так же и все наше общество, несмотря на то, что прошло 
уже больше 20 лет, все еще никак не осознало главную, определяющую часть своего 
«лучшего в мире образования»: того, что оно было основано в первую очередь на тотальном, 
пронизывающем всю структуру советского общества, принуждении. Собственно, в этом и 
была его сила. 

Маленькие моногородки 
Ну в самом деле, давайте признаемся хотя бы сами себе: в мысли, что дети вовсе не так 

уж и жаждут «обалдевать знаниями» - нет ничего сногсшибательного. Об этом даже при 
СССР в песнях пели: 

А нам говорят, что катет 
Короче гипотенузы. 
А я говорю, что долго 
Не вынесу этой обузы… 
Вот именно. Обузы! Дети не хотят шагать (в школу), им хочется гулять. Кто-то должен 

заставить их все-таки прийти в душный класс, а там еще и учить теоремы про ненавистные 
катеты. И так – изо дня в день, на протяжении – если брать советский период – 10 лет подряд. 
Кто и чего ради будет этим заниматься? 

В советское время системы принуждения были продуманы, отлажены и работали на 
полную катушку. Главное, что они, как и положено в тоталитарном государстве, действовали 
не только «сверху» и «снаружи», но были или по крайней мере старались проникнуть всюду, 
даже в самое что ни на есть личное пространство: в семью, в круг друзей и т.д. Ребенок, едва 
вступив в школьный возраст, сразу попадал под тройной пресс. С одной стороны на него 
давил, естественно, учитель – ставил отметки, писал замечания в дневник, проверял 
домашние задания. С другой – ребенок с самого младшего школьного возраста попадал в 
прочные, крепкие объятия специальных «детских организаций», которые в буквальном 
смысле были призваны следить за ним и в школе, и дома. Важно отметить, что эти «детские 
организации» создавались и управлялись отнюдь не детьми. Эти организации передавали 
друг другу советского школьника как по эстафете: сначала октябрята, потом пионеры, потом 
комсомол. Во всех трех организациях, причем в открытую, провозглашался контроль как за 
успеваемостью, так и за поведением всех своих «юных участников». 

Наконец, школа обеспечивала давление на ребенка и с третьей стороны – со стороны 
родителей. И дело тут вовсе не ограничивалось душеспасительными беседами учителей с 
родителями. Обязанности учителей понимались гораздо шире: им не возбранялось 
проследить, в какой обстановке живет тот или иной «трудный» ученик. Учитель мог в случае 
необходимости и «надавить» на родителя, если считал, что тот уделяет мало внимания 
ребенку. Причем тут ему вполне могла помочь как комсомольская, так и, при необходимости, 
партийная организация. Возможности были: например, сообщение на работу. В тоталитарном 
обществе партия одна, партком в школе и партком на любом советском предприятии, где бы 
ни работал нерадивый родитель, принадлежали к одной структуре. 

Сейчас атавистические формы этого «советского времени» можно найти в некоторых 
маленьких городках с одним градообразующим предприятием: важно лишь, чтобы это 
предприятие успешно работало. В таких «моногородах» (особенно этим славятся «города 
ЛУКойла» в Тюменской области) на улицах поддерживается образцовый, почти европейский 
порядок, чистота, ухоженность, дети прилежно учатся в школах, почти нет хулиганства. 
Власть в городе и руководство предприятия представляют собой одно нерасторжимое целое, 
работать в городе, кроме как на градообразующем предприятии или в муниципальных 
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структурах, особо негде; немногочисленные частные фирмы, действующие в моногороде, 
также полностью зависят от симбиоза городских и промышленных властей. 

Поэтому, если чей-то ребенок не проявляет прилежания в учебе, или, того хуже, 
пытается хулиганить – школа оперативно связывается с городскими и заводскими 
руководителями, и «перевоспитывать» начинают не только самого ребенка, но и его семью (о 
таких случаях в г.Когалым, в частности, много рассказывали в 90-х, когда мэром Когалыма 
работал небезызвесный С. Собянин). Для начала родителю объявляется выговор; если 
ребенок продолжает хулиганить и плохо учиться – отца и мать просто увольняют, и другой 
работы им в городе просто не найти; семья «хулигана» оказывается вынужденной уезжать из 
города. 

Система кажется дикой; конечно, далеко не во всех городках она проявляется в таком же 
«чистом» виде, как в Когалыме 90-х. Но факт есть факт: зачастую именно выпускники школ из 
маленьких городков такого типа оказываются наиболее успешными при продолжении 
образования: набирают высокие баллы ЕГЭ, поступают в самые престижные столичные ВУЗы 
«на бюджет» и далее учатся без особых проблем, так как «база» у них действительно есть. 

Учеба и дисциплина 
Ну и, соответственно, наоборот: в большинстве прочих школ в других городах и весях, 

где нет и не может быть никакой зависимости частных предприятий от «шкрабов» (как 
большевики называли «школьных работников») – учеба нынче происходит в обстановке, 
довольно близко к оригиналу переданной в известном сериале Гай-Германики «Школа». На 
уроках бедлам, учителей никто не слушает, все занимаются своими делами, попытки 
учителей «потребовать уважения», как правило, тщетны. 

В этом, кстати, и была одна из важнейших функций «детских организаций» типа 
«пионерии» и, в особенности», комсомола: помощь учителю в поддержании так называемой 
«дисциплины в классе» - через давление на «школьных хулиганов», непосед и прочих 
нарушителей спокойствия. Основа основ советской школы: ученик должен, даже если он не 
понимает предмет и ему скучно, как минимум вести себя смирно и тихо, не мешая остальным. 

Все это потеряно в нынешней школе, соответственно, низкая дисциплина на уроках 
мешает усваивать материал даже тем немногим ученикам, которые остаются способны это 
делать. Можно вскричать – «так давайте же скорее воссоздадим пионерию и комсомол!» 
Однако делу это не поможет. Такие организации работают не сами по себе, а только внутри 
по-настоящему тоталитарной государственной структуры. Тот же комсомол будет 
эффективен «по-сталински», только если членство в нем будет обязательным, а исключение 
из него бумерангом ударит не только по «изгою», но и по всей его семье. 

В конечном итоге смысл всей советской системы «принуждения к образованию» в 
круговой поруке – когда за успехи или по крайней мере за учебную дисциплину школьника так 
или иначе отвечает вся его семья. 

Тут, кстати, стоит отметить, что на самом-то деле «лучшая в мире система образования» 
начала рассыпаться еще при жизни СССР – по мере того, как разлагалась советская 
тоталитарная система принуждения. Я заканчивал школу еще в первой половине 80-х (в 
«оруэлловском» 1984-м) – и прекрасно помню, что уже тогда обучение в моей окраинной 
московской школе шло «полосами»: на каких-то уроках учителя действительно «давали 
предмет», а на каких-то уже стоял полный бедлам в стиле Гай-Германики, и никакие 
комсомольские собрания уже ничего не могли с этим поделать. 

Суть «Стандарта образования» 
Сегодняшние стоны насчет «разрушения образования» сопровождаются непрерывными 

интеллектуальными боями двух категорий населения, которых можно условно подразделить 
на «физиков» и «лириков». Первые, вспоминая «школьные годы чудесные», никак не могут 
простить школе уроки чистописания, необходимость зубрить грамматику с орфографией, 
читать толстые и «никому не нужные» романы всяких «устаревших» классиков прошлого, 
изучать сомнительную «историю» и совсем уж непонятно на что годное «обществознание». 
На их взгляд, любые ошибки в текстах вполне может исправить любой текстовый редактор в 
компьютере, писать от руки необходимости также давно нет, а исторические даты нет смысла 
зубрить, так как любую дату можно найти через поисковик в интернете. 
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«Физикам» противостоят не менее злобно настроенные «лирики». Те уверяют, 
что бесчисленные цифры и их сочетания «сушат мозг», таблицу умножения учить 
необязательно опять же потому, что есть калькулятор, а знание суммы квадратов катетов или 
того, чем основания отличаются от щелочей, ничем «не поможет в жизни». А если, мол, 
человек собирается работать искусствоведом или кинозвездой, то зачем ему биология и, тем 
более, ботаника? 

Теперь отметим, что в государстве, называемом демократическим, требования больших 
социальных групп не могут быть проигнорированы. Но как же их выполнить, если 
«отрицательные требования» наших «физиков» и «лириков», будучи просуммированы, 
практически отменяют всё образование целиком?! 

Тем не менее, если мы посмотрим на много раз обруганные со всех сторон «Стандарты 
образования для старших классов», мы увидим, что ИМЕННО ЭТО нашим Министерством 
образования и было сделано. Как известно, в «Стандартах» оставлены в числе обязательных 
всего четыре предмета: физкультура, ОБЖ, загадочный предмет «Россия в мире» и не менее 
диковинный «Индивидуальный проект». В невероятном усилии Минпрос сумел реализовать 
требования и физиков, и лириков, фактически отменив всё, о чем его просили 
противоречащие друг другу группы! 

Но, естественно, тем самым он только взбесил обе группы еще больше. 
Откуда берутся упрощения 

Вообще, если просмотреть груду упреков и претензий, которыми общество сегодня 
осыпает Минпрос, то мы видим, что упреки сводятся к одному: никому не нравится 
стремление властей максимально упростить и разгрузить школьную программу. В этом, 
собственно, и видят страшное отступление от стандартов «лучшего в мире образования». 

Однако мы-то теперь знаем, что лучшее в мире образование – ничто без эффективной 
системы принуждения к получению знаний. И это, по всей видимости, понимает и 
Министерство. Вынуждено понимать – потому что имеет дело с реальностью. Яркий пример: 
в позднем СССР энтузиасты народного просвещения дошли до того, что включили в 
программу старших классов высшую математику – производные и интегралы. 

Вопрос: может ли среднестастический 15-летний обалдуй, сотрясаемый непрерывными 
выбросами гормонов в неокрепший организм, постигать такие уровни абстракции, которыми 
является производная функции? А насколько способна к этому его ровесница, у которой, как 
известно психофизиологам, гормональные взрывы начались на пару лет раньше и теперь 
идут по нарастающей? 

Ответ: конечно, можно. Но при соблюдении двух условий: или про интегралы и 
производные должен рассказывать и увлекать ими настоящий Учитель с большой буквы, 
вкладывающий в работу не только рабочее время, но и душу, и талант, и собственную 
самобытность; или же ученики должны быть зажаты со всех сторон разветвленной, мощной, 
всесокрушающей машиной принуждения к учебе. 

Поскольку первый фактор случаен, а второй – недостижим, Министерство вынуждено 
отступать. В атомизированном обществе, кое представляет собой отечественный постсовок, 
эффективное принуждение к учебе отсутствует и не может быть налажено – следовательно, 
приходится «по одежке протягивать ножки». Отсюда «Стандарт», отсюда и ЕГЭ – то есть 
фактическое разрешение школьнику знать – и сдать по упрощенной процедуре – лишь 4 
предмета. В значительном количестве школ после введения ЕГЭ прочие, «не свои» предметы 
ученики уже могут вполне безнаказанно не посещать вовсе. Так всем легче – и учителям, и 
тем, кто все-таки собирается эти предметы учить. 

И вот теперь вопрос «на засыпку». Оправдано ли всеобщее общественное недовольство 
в отношении Министерства? Почему их так настойчиво обвиняют в том, что они 
«разваливают лучшее в мире советское образование»? 

Обществу просто до сих невдомек, что «лучшее в мире советское образование» умерло 
еще при СССР, а окончательно развеялось по ветру вместе с кончиной всеобщей советской 
системы принуждения. Без толку что-то требовать от министров: даже если бы они захотели, 
не в силах отдельного министра воссоздать ту машину принуждения, которую являл собой 
«совок». 
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Новое обучение надо строить на совсем других принципах. И заново думать: как же 
все-таки, при помощи каких НОВЫХ механизмов заставлять учеников учиться? 

В качестве эпилога - анекдот: Урок "Основы православной культуры". 
Учительница: - И помните, дети! Те, кто будет учиться на "4" и "5", попадут в рай. А те, 

кто будет учиться на "2" и "3", - в ад! 
Вовочка с задней парты: - Мариванна, а что, живым закончить школу не получится?» 

«Новые Известия» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 06.09.2019 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 66, 05 ▼ 0, 45 

EUR 72, 88 ▼ 0, 18 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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